



PANORAMA POLÍTICO A AGOSTO 01.05.

1. La ausencia del Presidente en la inauguración de la exposición anual de la Sociedad Rural ratificó su falta de prioridad por la tradición institucional. Históricamente, el Presidente ha presidido este acto y Kirchner no lo hizo en ninguna de las tres oportunidades en que se realizó durante su mandato, aunque el agro se encontró en buenas condiciones económicas. Para subrayar la falta de prioridad por el acto, incluso no habló el Secretario de Agricultura como era tradicional, sino sólo el Subsecretario. Algo similar se registra en el ámbito militar, donde Kirchner no asistió el pasado 28 de mayo a la conmemoración del día del Ejército -tradicionalmente el Presidente preside estos actos- subestimando su rol constitucional como Comandante en Jefe de las Fuerzas Armadas, ni tampoco concurre el Tedeum el pasado 25 de mayo, como era tradición en un país oficialmente católico. Podrá argumentarse que estas ausencias son motivadas por el temor a enfrentar eventuales manifestaciones hostiles del público, pero algo similar está ocurriendo en el campo de las relaciones exteriores. Entre los últimos embajadores que han presentado credenciales, se da el caso que no pudieron hacerlo frente al Presidente -como es norma en todo el mundo- o el Vicepresidente en su defecto, ni tampoco ante el Canciller ni el Vicecanciller, sino sólo ante el Jefe de Gabinete del Ministro de Relaciones Exteriores.

2. El “duelo” de discursos entre Hilda Duhalde y Cristina Kirchner anticipó la significación política que tendrá la elección en la provincia de Buenos Aires. No sólo porque el distrito representa el 37% de los votos del país, sino porque además se trata de una puja entre el ex presidente Duhalde y el presidente Kirchner. La primera (Chiche) mantuvo un discurso buscando al electorado justicialista tradicional, para provincializar la elección y comunicarse con la clase media baja y los sectores populares. La segunda (Cristina), parecía más una candidata para la Capital, utilizando el estilo político de lo que fue el FrePaSo en los años noventa y dirigiéndose al electorado de centro-izquierda. Los sondeos al comenzar el año daban una ventaja de 30 puntos a favor de la esposa del Presidente, que ahora es de 20.



La aspiración de Duhalde es que se reduzca a sólo 10 puntos al momento de la elección de manera de transformar la derrota en una victoria de “expectativas” y evitando el “plebiscito” del oficialismo nacional.

3. El bloque de diputados del PJ se ha transformado en un campo de batalla entre Kirchner y Duhalde. Díaz Bancalari pidió licencia como Presidente del bloque y el martes 2 de agosto, éste se reunirá para decidir su reemplazo. Los diputados que responden a Duhalde reclaman que la conducción transitoria quede en el actual Vicepresidente (Gutiérrez) y podrían aceptar un triunvirato consensuado. Kirchner pretende una conducción de cuatro, donde quede sólo un representante de Duhalde. La mayoría de los diputados quieren un acuerdo, pero el bloque puede romperse, como sucedió con el PJ bonaerense. Además, hacen falta dos tercios de los votos para designar al nuevo titular del bloque y ninguno de los dos sectores los tendría. Si se rompe el bloque de diputados, es una evidencia que la crisis política del peronismo puede tener consecuencias institucionales.

4. La inflación aparece como el problema inmediato en la economía, pero con consecuencias políticas en el plano electoral. Ante todo, complica la pobreza y la indigencia, ya que un 1% de aumento en la canasta básica alimentaria implica que 100.000 argentinos caen por debajo de la línea de pobreza. Los aumentos que se están otorgando no mejoran la pobreza, porque el 85% de los trabajadores en negro están por debajo de ella. En lo que hace a las paritarias, se han cerrado acuerdos con aumentos del 28% -porteros- mientras que otros gremios que acordaron semanas atrás lo hicieron con incrementos de sólo 12%. Estos gremios, ya comienzan a pedir reapertura de las negociaciones. El aumento para los jubilados ha quedado postergado para septiembre para no sumar efectos inflacionarios antes de las elecciones y la movilización piquetera continúa, buscando concesiones del gobierno en el período preelectoral. Pero que la provincia de Santa Cruz sea la que tiene mayor conflictividad social cuando es la que tiene mejores salarios del país (2.128 pesos de promedio, cuando en diciembre de 2001 eran menos de



1.000), muestra que lo social más que lo político o lo económico, es el “imponderable” de la situación argentina.

5. El anuncio sobre el retorno de los fondos de Santa Cruz busca evitar que el tema sea utilizado contra el oficialismo en el último tramo de la campaña electoral. Pero el problema es que este retorno -si finalmente se concreta- puede terminar generando más preguntas que certezas. Tal es el caso de la afirmación del ex Ministro Domingo Cavallo, quien dijo que la provincia recibió una década atrás el doble de los fondos que hoy tiene, cuando él era el titular de Economía. La sentencia del juez federal de Santa Cruz que absuelve al Presidente por la denuncia que realizó Patricia Bullrich por el tema, fue firmada hace más de un mes y todavía no se la ha podido conocer. Todo el arco opositor, planteó diversas críticas, preguntas y reparos sobre el tema, que mantiene cuatro causas judiciales abiertas.

5. En conclusión:

- a) Las ausencias del Presidente en el Tedeum, en el acto del día del Ejército, en la inauguración de la Exposición de la SRA y su negativa a recibir credenciales de embajadores, ratifican su baja prioridad por lo institucional.
- b) El “duelo” de discursos entre las esposas de Kirchner y Duhalde, confirman que la elección de la provincia de Buenos Aires será el campo de batalla principal de la puja político-electoral.
- c) Si el bloque de diputados del PJ se termina dividiendo, se pondrá en evidencia que la puja político-electoral comienza a tener consecuencias institucionales.
- d) La inflación es un problema inmediato que complica las tensiones sociales en el período pre-electoral.



Nueva Mayoría

CENTRO DE ESTUDIOS

e) El anuncio del retorno de los fondos de Santa Cruz puede terminar generando más certezas que preguntas en la oposición.

Estados Unidos 943 PB – C1101AAS – Bs. As. – Rep. Argentina
Telefax: (54-11) 4300-4061/3077/1812/3164
e-mail: nmayoria@rosendofraga.com.ar
página web: www.nuevamayoria.com